

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España . . . . . 4  
Extranjeros (Unión Postal) . . . . . 3  
Número sueldo . . . . . 5  
Id. atrasado . . . . . 10

Oficinas: Conquistador, 30

## Anuncios para el Dietario ó Agenda de Bufete QUE EDITA LA CASA AMENGUAL Y MUNTANER EL DÉCIMO QUINTO AÑO DE SU PUBLICACIÓN

El que se suscriba para un dietario económico de 1.50 pesetas tiene derecho a un anuncio, el que se suscriba al de 2.50 á otro de doble tamaño y los que tomen el de 3 pesetas á uno de triple tamaño.  
Habiendo empezado la tirada, que es de 1.500 ejemplares, es conveniente que los señores comerciantes é industriales remitan lo más pronto posible los anuncios que deseen.  
Amengual y Muntaner—Cadena, 2, y Conquistador, 30, Palma—y en las sucursales de Inca y Manacor.

## ACADEMIA PREPARATORIA

PARA CARRERAS MILITARES É INGENIEROS INDUSTRIALES  
POR LOS TENIENTES DE ARTILLERÍA  
ANTONIO FERRER, DIEGO PASCUAL Y BERNARDO REBASA  
INFORMARÁN: FIDEOS, 5-2

### Algo sobre higiene Desinfección

Las filtraciones de pequeñas cantidades de agua para las reses domésticas puede hacerse con filtros de ciertas piedras porosas, como nuestro *marés*. Si bien los rendimientos por este procedimiento son pequeños, se obtiene una depuración muy satisfactoria, cuidando siempre de la perfecta limpieza del filtro.

El profesor Bischoff ha construido un filtro que goza de merecida reputación. En él el agua, después de una somera filtración, pasa á través de una capa de hierro en granos bastos, luego á través de otra de peróxido de manganeso nativo y por último, á través de un lecho de arena de filtrar. Cuando se trata de la purificación de grandes cantidades de agua, Bischoff modifica su aparato suprimiendo el peróxido de manganeso y haciendo que el líquido atraviese primero una capa de arena ordinaria que retiene sus impurezas mecánicas; pasa luego por una mezcla de tres partes medidas de arena gruesa y una de hierro granulado, y finalmente, atraviesa un filtro de arena ordinaria.

En el filtro de que nos estamos ocupando el agua se purifica, no tan sólo por la acción filtrante de la arena, sino también á consecuencia de las acciones químicas que tienen lugar entre el hierro y el oxígeno y anhídrido carbónico disueltos en el agua. Una vez filtrada, contiene el agua á 643 miligramos de hierro por cada 4'54 litros. Se ha empleado este filtro durante muchos años en los establecimientos para la distribución de aguas de Anvers, dando los más satisfactorios resultados.

Otros filtros se han construido con carbón y amianto; pero el carbón pier de muy pronto su poder desinfectante y es necesario renovarle con frecuencia.

La filtración y ebullición de las aguas fué recomendada por la Sociedad española de Higiene para purificar los de Madrid.

Mr. Chamberland ha recurrido al bizcocho de porcelana para la construcción de los filtros que llevan su nombre. Están formados por un vaso poroso largo, unido por su parte interior á un recipiente metálico. Este vaso recibe de la parte exterior, á cierta presión el líquido que se ha de filtrar, que al atravesar sus paredes se despoja de todos sus elementos sólidos.

Es, sin duda, entre todas las citadas el filtro Chamberland el que cumple su objeto con más perfección; sin embargo, en la práctica presenta muchos inconvenientes. Autores de tanta nombrada como Bourquelot, Galippe, Géltoy, Aberson, Kluber, Frendreich, Koch, y muchos otros convienen en afirmar que la filtración por medio de las bujías, Chamberland, no tan sólo no es perfecta sino que deja mucho que desear, pues todos los líquidos filtrados han enturbiado las capas de cultivo al cabo de un tiempo más ó menos largo.

Smith y Roore han demostrado que los poros de las bujías Chamberland, son mayores que la generalidad de las

bacterias. Frendreich ha visto pasar á través de los filtros, entre otras bacterias, el bacilo de Koch y la bacteria carbunculosa.

Tienen, además la desventaja de que á medida que van filtrándose recubre la parte exterior de un *limo fútilo* que dificulta en gran manera y llega á imposibilitar la filtración, lo que exige una frecuente limpieza y esmerada esterilización.

Las bujías deben limpiarse del fango que las recubre por frotación con un cepillo y esterilizarlas luego por medio del calor ó de sustancias químicas. El calor es el mejor medio para obtener una buena esterilización, pero su empleo, muy práctico en los laboratorios donde se puede disponer de estufas y autoclaves, presenta dificultades en las casas particulares. Por esto se ha aconsejado el empleo del alcohol, del permanganato potásico y, do, que limpia y esteriliza á la vez. Mr. Anché ha ideado un limpiador mecánico, que, según el Dr. Wetter, da excelentes resultados; pero su instalación es práctica solamente en las baterías de muchas bujías.

Réstanos, por último, hablar de un filtro que parece haber dado envidiables resultados y ha sido adoptado por el ministro de Marina de la vecina República para el aprovisionamiento de las tropas expedicionarias á China cuando la última ocupación por las potencias europeas de aquel imperio. Con el filtro Lapeyriere no se obtiene la esterilización por la sola acción mecánica; se reúnen y combinan en él tres métodos de purificación. Se exterioriza primero el agua por la acción del permanganato de potasa; se precipitan luego las materias orgánicas mediante una sal aluminocalcárea y se filtran por último, por un medio reductor.

El polvo que se emplea se prepara según la fórmula siguiente:

Permanganato potásico . . . . .	3 gramos
Alumbre de sosa . . . . .	10 "
Carbonato de sosa . . . . .	9 "
Cal . . . . .	3 "

necesitándose 25 gramos de este polvo para cada 100 litros de agua.

Una vez esterilizada esta, lo que se consigue en muy pocos minutos, se la hace pasar á través de un filtro compuesto de un manguito de hierro inoxidable que lleva en su interior fibra de turba purificada saturada de óxido pardo de manganeso.

Por este procedimiento se esteriliza con prontitud el agua y queda exenta de sabor, lo que unido á las condiciones especiales del filtro, fácil de manejar y de limpiar, poco frágil, ligero y de bastante rendimiento, le hacen muy recomendable en la práctica.

Se construyen aparatos de distintas dimensiones, desde el filtro individual, del tamaño de un cigarro y 1'5 litros de rendimiento por hora, hasta el llamado filtro de liceo, que tiene cabida de dos litros y suministra 200 de agua filtrada cada hora.

Siempre que se esterilice el agua debe cuidarse de recogerla directamente en las mismas vasijas que han de servir para el consumo, que deben ser botellas con tapón esmerilado, limpiadas con una solución de permanganato po-

tásico y pasadas luego muchas veces con agua caliente.

G. VERDERA SALDAÑA

### Don Federico Rubio

Repentinamente ha fallecido esta mañana en Madrid el doctor Rubio. Era una de las figuras más eminentes de la ciencia española; un carácter de los más íntegros y firmes de nuestra época, un alma buena, una inteligencia de primer orden. Le ha sorprendido la muerte en plena labor, atendiendo á la corrección de pruebas de obras cuya publicación preparaba, lleno de entusiasmo por el apostolado científico que desde su juventud practicaba.

El sabio Cajal, uno de los grandes admiradores del insigne doctor, publicó en el *Almanaque de El Imparcial* de 1901 una impresión íntima de la personalidad intelectual del muerto, que vamos á reproducir ahora, porque difícilmente se encuentran juicios más atinados sobre las prodigiosas aptitudes que adornaban al personaje á que se referen.

Dice así:  
«Como todos los talentos superiores, don Federico es una naturaleza compleja, y esta complicación mental es el secreto de sus grandes éxitos. En él hay, no uno, sino varios hombres: el cirujano, el maestro, el escritor y el patriota.

Cirujano, él fué quien popularizó en España la alta intervención quirúrgica y los métodos de la antisepsia y la asepsia, que habían revolucionado en el extranjero el arte operatorio; él se adelantó entre nosotros á disipar ese supersticioso temor que inspiraban las cavidades orgánicas, y sobre todo el pitoneo, arca santa en cuyas paredes se detenía miedoso el bisturí, enseñándonos que cuando el operador lleva la anatomía por antorcha, la asepsia por escudo y la ejecución rápida y artística por método, el organismo, tan avaro de la integridad de sus órganos viscerales más nobles, se resigna á y como tributo rendido á los exquisitos miramientos del arte y á las sabias presunciones de la ciencia, pedazos tan importantes de la gran máquina vital como la laringe, el riñón y el ovario; él inauguró en España los estudios histológicos, que aplicó con tino singular al diagnóstico de los tumores, evitando así los errores de aquellos cirujanos á la buena de Dios que antes se estilaban; él, en fin, fundó y desarrolló las especialidades quirúrgicas con sus inolvidables enseñanzas de la Escuela de Terapéutica operatoria del hospital de la Principal, plantel lucido de peritísimos oculistas, ginecólogos, laringólogos y cirujanos generales.

Como maestro rayó don Federico á grande altura, porque lo fué por vocación, por imperiosas exigencias de su naturaleza mental, inclinada por igual al estudio, á la observación personal y á la labor docente. Y no obstante lo poco favorable del medio en que difundió su enseñanza, logró crear escuela y adentrar numerosa falange de brillantes discípulos.

¡Lástima grande que nuestros gobiernos, por escrúpulos legales, muchas veces olvidados en favor de medianías científicas, cerraran á don Federico el paso al aula universitaria, y privándole con ello de ejercer acción más íntima, viva y provechosa sobre la juventud!

Don Federico es también orador, y orador brillante. En sus sabias lecciones, el pensamiento tiene á su servicio una palabra elocuente, precisa, reflexiva, á veces pintoresca y nunca olvidada del decoro que pide la exposición de la ciencia.

Cuando discute parece tener siempre razón, porque en él, como en todos los grandes oradores, la sugestión completa la obra del argumento y va más allá de la lógica.

En su boca las hipótesis parecen verdades y las verdades dogmas.

Como escritor es castizo, fácil, correcto; posee el don de hermosear cuanto toca y de ennoblecer lo pequeño, de hallar lo precioso en lo baladí; su estilo abarca todos los tonos, plégameo maravillosamente á la índole del asunto; posee, además, el arte de contar primorosamente prestando vida y color á la narración, cuyo vigor aumenta con toques emocionales de gran

efecto. Por raro maridaje, júntanse en don Federico dos cualidades que suelen andar separadas: la palabra y la acción. Posee voluntad y perseverancia para producir y crear, y es dueño, además, de una memoria y una imaginación que le permiten exponer primorosamente el fruto de su labor, combinación feliz de talentos; porque la acción y el pensamiento originales autorizan la palabra, y á su vez la palabra realza y embellece el pensamiento.

Por último, en don Federico, el hombre, sobre todo el patriota, supera quizás al cirujano y al orador. Con ser grande como sabio, vale más como carácter. Yo admiro mucho en don Federico el dictador del bisturí, el zahori del diagnóstico quirúrgico, el mágico prodigioso á quien el organismo abre dócilmente las junturas de los órganos más recónditos; le admiro cuando, oficiando de pontifical, rodeado de sus apasionados discípulos, esculpe con el bisturí los límites de maligno tumor, y salva de muerte segura á un desgraciado; pero le admiro y le venero mucho más al recordar la generosidad con que en el apogeo de su soberanía quirúrgica abrió á sus discípulos las puertas de la notoriedad, sacrificándose lo más brillante de su propia clientela; cuando le contemplo, anciano ya, erigir exclusivamente para la caridad y para la enseñanza ese admirable hospital de la Moncloa, modelo de nosocomios y síntesis de una experiencia quirúrgica de cincuenta años; cuando, llegado á la edad en que no queda tiempo para cosechar el fruto de las arduas iniciativas, le miro empeñado con juvenil ardimento en la publicación de su *Revista Ibero Americana*, archivo del pensamiento médico español, revista destinada á desarrollar entre nosotros el espíritu de investigación y de crítica, y á señalar á la juventud el verdadero camino de nuestra emancipación intelectual y de nuestro renacimiento político, me acuerdo que no vendrá por militar, sino por el trabajo intelectual, por el pensamiento original, exportando tantas ideas como mercancías, compensando, en fin, la pequeñez en que ha venido á parar la Geografía patria con el ensanche de nuestra Geografía moral, con la colaboración, cada día más honda y grande en la obra común de la civilización europea.

### Datos biográficos

Don Federico Rubio y Gall nació en Puerto de Santa María, el 7 de Agosto de 1827.

Estudió al lado de sus padres, y muy niño aún se trasladó á Cádiz, donde ingresó en el colegio de San Pedro y San Agustín. Allí cursó la segunda enseñanza. En 1842 se matriculó en la Escuela de Medicina de Cádiz, y en 1850 terminó la carrera.

En la Escuela distinguióse notablemente por sus habilidades con el bisturí.

Gracias á ellas fué nombrado ayudante disector, puesto que desempeñó durante cinco ó seis años.

La práctica desarrolló de un modo portentoso sus facultades nativas. Poco después de terminada la carrera, ganaba por oposición la plaza de primer cirujano del hospital Central de Sevilla en 1850. De allí, su fama se extendió rápidamente por toda España, y desde entonces figuraba como uno de los más grandes operadores. Rubio fué el primero que en España ejecutó la ovariometría, siempre con éxito satisfactorio. Con los mismos felices resultados practicó la operación cesárea y la extirpación de las parótidas en estado canceroso. Profeso de joven con gran entusiasmo las ideas republicanas, y toda su vida trabajó sin ostentación por la libertad y la democracia.

Triunfante la revolución de Septiembre de 1868 y convocadas Cortes constituyentes, don Federico Rubio fué elegido diputado por Sevilla y tomó asiento en la Cámara como republicano.

Al discutirse el proyecto de Constitución presentó y defendió, el 30 de Abril de 1869, en un erudito discurso, una enmienda que decía así:

«Las Diputaciones provinciales y los Ayuntamientos quedan obligados á mantener el culto católico y los minis-

tros de la misma religión, imponiendo una contribución sobre los fieles.»

Después de la proclamación de la República en 1873, Rubio representó á España en Inglaterra, donde su fama, como médico, eclipsó á la de embajador.

Hacia el año 1880 ingresó en la Academia de Medicina. Su gran obra, la creación del célebre Instituto operatorio de la Moncloa, que lleva su nombre, bastaría para inmortalizar su memoria.

En unión de los profesores de aquel Centro redactaba la *Revista de Medicina Hispano Americana*, que goza de extraordinario crédito en toda la América española.

### El Zar y el Vaticano

Roma 30.—En estos últimos días se han cambiado entre el Vaticano y la Legación de Rusia impresiones respecto de la visita que el Zar hará al Papa con motivo de su próximo viaje á Roma.

El Pontífice no tendrá ninguna dificultad en recibir al Emperador Nicolás II, cuando éste venga á Roma huésped del Rey, para restituírle la visita de Julio último, tanto más cuanto que en nombre del Zar se había manifestado ya en el año 1896 el deseo de visitar Italia, y desde aquella época se habían ya practicado negociaciones con el Vaticano. Desde aquella fecha data precisamente la aproximación entre Rusia y el Vaticano, cuyas relaciones se hicieron cada día más cordiales, de tal manera, que se habló entonces de la instalación de una Nunciatura apostólica en San Petersburgo.

Recuerdo á este propósito que se indicó para este cargo al llorado monseñor Tarnassi; pero el Santo Sínodo se opuso de tal modo, que, á pesar de las buenas disposiciones del Zar, no se pudo ultimar nada. Con todo esto, las relaciones continuaron y

que le ayude en la empresa de ensancharse de todas las potencias, que es su ideal. Por otra parte, el Papa no puede apetecer alianza mejor que la del poderoso Emperador de Rusia, para realizar ideal tan sublime. Sería ciertamente para el Vaticano un triunfo, después de la derrota sufrida en el Congreso de La Haya, de donde fué excluido. Los que rodean á León XIII dicen que el sueño del Papa es el de poder publicar una encíclica acerca de la paz universal obtenida con la aproximación de los pueblos á la fe de Cristo. Pero cualquiera que sea la suerte que el porvenir prepare á tan generosos proyectos, lo cierto es que actualmente el idilio entre Rusia y el Vaticano persiste, y la visita del Zar al Papa será el sello de la política de firme amistad que León XIII ha iniciado con Rusia.

### Noticias

#### DEL EXTRANJERO

París 30.—*Le Matin* dice que la combinación diplomática firmada ayer por el presidente de la República se publicará el lunes próximo en el *Diario Oficial*.

En los decretos firmados se nombra á M. Bompard embajador en San Petersburgo; M. Bihourd, embajador en San Petersburgo; M. Bihourd, embajador en Berlín; monsieur Julio Cambon, embajador en Madrid, y M. Fusserand, idem en Washington.

Además irán como representantes de Francia: M. Balndre, á Berna y M. Crozier, á Copenhague.

San Petersburgo 26.—El viernes día 29 debe verificarse en el palacio imperial de Tsarkoe-Selo el matrimonio del Príncipe Nikolas de Grecia con la inteligente y bellísima Princesa Helena Vladimirona, hija del gran duque Vladimiro, la misma que se escapó de palacio, hace unos meses, con un joven y apuesto estudiante nihilista.

De esta Princesa dijose aquí hace algún tiempo que había rechazado las proposiciones matrimoniales que le hiciera el Rey de España, por conducto de su augusta madre doña María Cristina. Sin embargo, en la colonia española aseguran que fué don Alfonso quien, resuelto á contraer matrimonio con una rica y agraciada señorita sud-



EL SEÑOR  
**DON ANTONIO FERRER Y FERRER**  
Comandante de Artillería, ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.  
\* Q. E. P. D. \*  
El Excmo. señor Capitán General, la viuda del finado, hijos, hermanos y demás parientes, participan á sus amigos tan sensible pérdida y les invitan á asistir al Rosario que se rezará en la Iglesia de San Juan hoy á las once y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria —Gloria, 1— y al funeral que se celebrará mañana jueves á las diez y media en el Convento de Santa Teresa.  
El Ilmo. y Reverendísimo señor Obispo concede 40 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan alguna oración en sufragio del alma del difunto.  
No se invita particularmente.  
Por respeto á la santidad del Templo el duelo se da por despedido.  
No se recibe en la casa mortuoria.

americana, se negó en absoluto á oír hablar de boda con la princesa Helena ó con cualquier otra Princesa europea.

San Petersburgo 26.—Espérase que la Zarina dé pronto á luz un nuevo vástago. Hasta ahora el Zar sólo ha tenido hijas. Los cortesanos hacen votos por que sea varón el futuro vástago.

Viena 30.—Telegrafían de Constantinopla que el patriarca judío doctor Herzl ha entrado en tratos con el Sultán de Turquía para la compra de la Palestina, con objeto de establecer allí una República israelita bajo el protectorado de Turquía, cuyas tropas seguirán asegurando, como lo aseguran ahora, el libre ejercicio de todos los cultos en Jerusalén.

**DE LAS PROVINCIAS**

En los Círculos políticos es muy comentada una correspondencia de Madrid, inserta en el *Diario de Barcelona* de esta mañana.

Dicha carta, haciendo referencia á algunas personas llegadas de San Sebastián, dice que en ciertas elevadas regiones se considera terminada la sustitución por una concentración liberal.

Para ello no serán necesarios trabajos preparatorios de mucha monta en tal caso, pues la persona que formará dicho Gobierno ha afirmado que en cinco ó seis horas presentará la lista completa de un Gabinete de altura, en el que entrarán ex-ministros que con grandísimo prestigio han ejercido el cargo anteriormente.

Los aludidos personajes, agrega el *Diario*, están todos conformes en un programa que se desenvolverá inmediatamente en disposiciones ministeriales.

—Ferrol 29.—Una comisión del personal de Telégrafos de esta estación ha visitado al ilustre Marconi, inventor de la telegrafía sin hilos, á bordo del crucero italiano «Carlos Alberto», para saludarle en nombre del cuerpo.

Marconi, mostrándose muy agradecido, conversó largamente en francés, aunque se hallaba muy fatigado, con los que componían la comisión, y les obsequió amablemente con Champagne y cigarras.

Manifestó que diariamente se comunica con la estación de su sistema, establecida cerca de Plymouth, desde donde, en la noche anterior, le transmitieron la noticia de que el rey de Italia había llegado á Berlín.

Añadió que la distancia mayor á que ha alcanzado la comunicación telegráfica sin hilos ha sido de 3.000 millas.

De sus manifestaciones se deduce que se dedica especialmente á conseguir que sea adoptado su sistema por la marina.

Expuso que ha resuelto la independencia entre varias comunicaciones simultáneas por la telegrafía sin hilos, y que constantemente se comunica con las estaciones terrestres de Inglaterra, á la vez que lo efectúan entre sí los buques de guerra colocados dentro del radio de las ondas hercianas.

Marconi fué dos años marino y empezó esta carrera de subteniente.

Sirve á las inmediatas órdenes de Marconi, en concepto de auxiliar, el marqués Luis Solary, teniente de navío.

Mañana zarparán con rumbo á Cádiz, desde donde partirán hacia Amé-

rica, para continuar allí sus pruebas.

El ilustre inventor rogó á la comisión que transmitiese su saludo y su gratitud á todos los telegrafistas españoles.

**DE LAS ISLAS**

Inca.—A las 8 de anteañoche sábado se abrieron las puertas de nuestra Iglesia Parroquial, en donde penetraron los jóvenes de esta localidad que forman parte de la Congregación de San Luis de Gonzaga, quienes dejaron oír algunos cánticos en acción de gracias, mientras iban llegando los carruajes que debían de conducirles en peregrinación al Santuario de la Virgen de Lluch.

El regreso se efectuó la tarde del siguiente día sin que ocurriera incidente alguno desagradable.

—El último número del semanario que se publica en esta localidad, inserta en su lugar preferente un artículo que ha sido muy comentado por nuestro público, el que pone de manifiesto las peripecias que se dice habidas este año en la fiesta callejera de San Bartolomé celebrada últimamente en la calle de este nombre, y ofreciendo para publicar las cantidades ingresadas y los gastos realizados, para satisfacción de los suscriptores.

—Una comisión de jóvenes animosos, vecinos de la calle de San Bartolomé, acompañados de una banda de música, recorrieron ayer tarde dicha calle, y también la calle Mayor y plaza de Abastos, repartiendo profusión de programas impresos, por los que se invitaba á aquellos vecinos á continuar abonados para la fiesta del año siguiente, para la cual ofrecen además de verbena, carreras y baile, varias bandas de música dos noches consecutivas, suelta de globos, fuegos artificiales y muchos otros festejos adecuados.

Ofrecen además que las cuentas de pagos y cobros, estarán siempre á disposición de cualquiera de los asociados.

Según se nos ha manifestado, el resultado de la suscripción fué mucho mayor del que se pudiera concebir.

Por iniciativa de los nuevos encargados se invitó anoche al orfeón Inquense para cantar las piezas de su repertorio en todo el trayecto de las dos calles y plaza que ha de comprender la fiesta el año siguiente.

Nos sorprendieron agradablemente los progresos realizados por dicha masa coral, que siendo su segunda salida en público, cantó con muchísimo ajuste, además de las composiciones del día de su debut, algunas otras nuevas que recrearon los oídos de la concurrencia, que en gran número recorría las expresadas calles.

Otra fiesta callejera se inició también ayer mañana por otra comisión, con acompañamiento de música, que deberá celebrarse el día de San Juan en la plaza de la Iglesia y calles adyacentes.—C.

31 Agosto 1902.

Validemosa.—El domingo próximo pasado se dió principio al septenario, preparación de la fiesta que hace treinta y tres años se viene celebrando en honor de la Dolorosa en la Excartuja de esta villa. Y este año á juzgar por la animación que se nota tanto de parte del pueblo como de la colonia palmesana que viene á vernear promete ser lucidísima.

El sábado, víspera de la fiesta, entra-

da la noche continuará el septenario con toda solemnidad en el cual tomarán parte varios aficionados como también el distinguido bajo señor Uetam, terminado el septenario en la plaza amenizará la velada la banda municipal de Palma, disparándose vistosos fuegos artificiales y globos de varias formas de estos llamados fantoches. El domingo á las seis diana, á las nueve y media después de cantada nona se dará principio á los oficios divinos que los celebrará don Pedro Tomás, Cura-párroco de esta villa, cantándose la misa de Gounod y predicará los dolores de la Virgen don Miguel Barceló, Cura-párroco de Sansellas; después del oficio se servirá un refresco en casa del señor Pascual, médico de esta villa; por la tarde carreras de hombres y de niños; á las siete conclusión del septenario con toda solemnidad y después la banda municipal tocará escogidas piezas de su repertorio disparándose vistosos fuegos artificiales y como final de la fiesta baile al estilo del país.—C.

**DE LA CAPITAL**

Los señores Ivorra, Payá y Compañía, de Alcoy, fabricantes de papel de fumar, han abierto un concurso nacional literario que se celebrará el 12 de Noviembre próximo.

Se ofrecen cinco premios que se satisfarán en metálico á los cinco mejores sonetos que canten las cualidades del papel para fumar marca *Salud* de esencia de azahar.

Los premios son de 250 pesetas de 175, de 125, de 100 y de 80 pesetas. Las composiciones escritas se dirigirán hasta el 30 de octubre á los señores Ivorra, Payá y Compañía.—Alcoy.

Ayer se repartió á los abonados y se puso á la venta el número 16 de la ilustración mallorquina *La Roqueta*.

En los trabajos literarios figura una ingenua *rondaya*, de don Juan Rosselló, un artículo de costumbres, de don J. Muntaner, una poesía dedicada á la Capella de Manacor por don J. Delport y una sección de *Heráldica Mallorquina*.

Contiene numerosos fotograbados, de la exposición de objetos religiosos celebrada en el Centro Eucarístico, acompañada de una detallada información de la misma.

El vapor correo de Alicante fué co de esta capital de 900 cabezas de ganado lanar.

El señor Juez de instrucción del distrito de la Universidad de Madrid cita, llama y emplaza á Bernardo Tur Rosselló para que dentro el plazo de 15 días se presente en dicho Juzgado á declarar en causa sobre hurto.

El Alcalde del Ayuntamiento de San José ha remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por aquella corporación durante los meses de Abril, Mayo y Junio últimos.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en las Secretarías de los ayuntamientos de Santa María, Porreras, Santanyí, Ibiza y Esporrius los respectivos proyectos de presupuestos ordinarios para el año 1903.

Por el señor Juez de primera instancia del partido de Inca, se saca á la venta en pública subasta por el término de veinte días las siguientes fincas.

Una porción de terreno del predio *Son Sastre* tasada en 4.800 pesetas.—Una casa señalada con el número 5 de la plaza del Oregano, de la misma ciudad de Inca, valorada en 6.000 pesetas.—Otra señalada con el número 6 de la citada plaza justipreciada en 6.000 pesetas.—Una porción de terreno llamado *Font Sotera* del término municipal de Bujer, tasada en 100 pesetas.

Para el remate de dichas fincas se ha señalado el día 1.º de octubre próximo.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Ibiza haber detenido á dos individuos que habían sostenido una acalorada disputa resultando ambos heridos levemente.

—Dá cuenta la del puesto de Manacor de haber sorprendido á siete sujetos jugando á los prohibidos en un establecimiento de bebidas de aquella villa ocupándoles 13'05 pesetas y una baraja.

Dichos individuos en unión del dinero y naipes expresados fueron puestos á disposición del señor Juez competente.

—Por la de los puestos de Lluchma-

yor y La Pobra, fueron denunciados á los Jueces municipales respectivos varios sujetos por infracción á la ley de caza.

—La de San Juan (Ibiza) dá cuenta de un incendio ocurrido en el pinar del monte *Charracó* de aquel término municipal, quemándose unas tres hectáreas de terreno poblado de leñas bajas.

Gracias á los esfuerzos practicados por la expresada fuerza pudo dominarse el fuego al cabo de una hora de iniciado.

Las pérdidas materiales se calculan en unas 900 pesetas.

Resulta ser el autor del incendio un demente, el cual no ha podido ser habido.

Un muchacho que ayer por la mañana transitaba por la calle del Ollivar, al pasar junto á un caballo, recibió una coz en el pecho que le tiró de espaldas.

Auxiliado por varios transeuntes fué acompañado á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curado.

Han llegado hasta nosotros fundadas quejas contra el abuso que está cometiendo todos los días cierto conductor de carruajes que tiene la cochera en la calle de Santanyí, el cual al desenganchar la caballería la deja suelta en la calle haciéndola dar algunas carreras, poniendo en alarma á aquellos vecinos.

Sería necesario que el señor Comandante de la guardia municipal diera las órdenes oportunas á los guardias de servicio de aquel barrio para que cuanto antes pongan coto al abuso denunciado.

El teniente de Alcalde señor Canet amonestó ayer á varios vecinos del arrabal de Santa Catalina por escándalo promovido en la vía pública.

Se hallan vacantes las plazas de Secretarios de los Ayuntamientos de San José y San Juan Bautista, dotadas con el haber anual de 996 pesetas la primera y con el de 998 la segunda.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes documentadas en las secretarías de las respectivas Corporaciones durante el plazo de 30 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial*.

El Agente Ejecutivo de la zona de Inca saca á la venta en pública subasta de Sansellas, embargadas por debitos á la contribución.

Por el Rectorado de Salamanca se ha anunciado la provisión de dos becas para la Facultad de Teología; una para la de Filosofía y Letras, dos para la de ciencias, Sección de Físico químicas; una para la de Derecho y una para la de Medicina, pertenecientes todas á los antiguos Colegios Mayores de aquella ciudad.

Los jóvenes que deseen optar á ellas dirigirán sus solicitudes á la Presidencia de la Junta de los Colegios Universitarios dentro el término de un mes, á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en la Gaceta de Madrid.

El domingo último falleció en el puerto de Andraig, víctima de un ataque de apoplejía, el patrón del pallebot *Segunda Dolores* de la matrícula de esta ciudad, Matías Pieras Flexas, cuyo buque hacia cosa de una hora que había fondeado en aquel puerto, procedente de Valencia.

Descanse en paz el alma del finado.

El señor Presidente de esta Audiencia ha nombrado Juez municipal de la villa de Sansellas para lo que resta del actual bienio del 1901 á 1903 á don Juan Lliteras y Sureda.

En la parroquial iglesia de San Miguel se están preparando solemnes cultos en honor á Nuestra Señora de la Salud cuyo programa es como sigue:

Día 5 Septiembre á las once y tres cuartos, empezará la novena al tiempo de celebrarse una misa y continuará los demás días á la misma hora.

Día 6, á las seis de la mañana, también al tiempo de una misa empezará otra, continuando á igual hora en los días sucesivos.

Día 14, empezarán Cuarenta-Horas al Dulcísimo Nombre de María, siendo la exposición á las seis de la mañana y á las seis y media misa matutina cantada por la R. C. A las diez festividad de la Cofradía, Tercia cantada por la R. C., y acto continuo la misa mayor cantada por *S' Orfeo Mallorquí*, con sermón siendo el orador el Rvdo. P. Miguel Rosselló, de los SS. CC.; á las cuatro de la tar-

de los actos de coro y al anochecer rosario, el ejercicio del Dulce Nombre de María y la Reserva.

Día 15, Exposición á las seis de la mañana; á las diez Tercia y misa mayor cantada por la Rvda. Comunidad; por la tarde á las cuatro los actos de coro y al anochecer rosario, meditación, estación y Reserva.

Día 16, Exposición á las seis de la mañana; á las diez Tercia y misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad; á las cuatro de la tarde los actos de coro; al anochecer rosario, meditación, estación y Reserva precedida de *Te-Deum*.

Entre el pasaje que se embarcó ayer á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban el coronel de Estado Mayor don José Muratori, don Cayetano Gomila, don Alberto González y el ingeniero don Pedro Bofill.

**Cuestiones municipales**

El señor Alcalde de esta ciudad ha recibido una carta particular del Agente del Ayuntamiento en Madrid, don Luis Serra, participándole que el Tribunal Gubernativo Central ha fallado á favor del Ayuntamiento, el recurso que este ha interpuesto en contra de la concesión autorizada por la Delegación de Hacienda de establecer felatos en Génova, Bonanova, Terreno y Porto-pi.

Ayer los concejales señores don Tomás Muntaner, don Pedro Canet, don Miguel Bestard, don Guillermo Mateu y don Francisco Bonnin, presentaron al señor Alcalde un recurso de alzada contra el acuerdo del Ayuntamiento, por el que acordó proveer la plaza de procurador por oposición, entre los señores aspirantes á la misma.

Don Bartolomé Fiol ha presentado también otro recurso contra dicho acuerdo.

El señor Conde de San Simón ha regalado al Ayuntamiento el cuadro que éste colocó en la galería de Varones Ilustres al nombrarle Hijo Ilustre de Mallorca.

A la reunión que celebró ayer la Junta Local de Reformas Sociales asistieron los señores Piña, Sitjar, Solivellas, Morell, Jaume, Forteza y Sitjar, Pbro.

En la sesión anterior, se acordó la publicación de un bando conteniendo la ley de 13 de Marzo de 1900, y que se mande un ejemplar del mismo á las fábricas y talleres concediendo á sus dueños un plazo de 3 días para que cumplan lo ordenado.

Para esta mañana á las doce está convocada la comisión de murallas, al objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

**Fiebres infecciosas**

Buena marcha  
Esta enfermedad, que hace unas dos semanas iba desarrollándose en esta capital con caracteres alarmantes y que dió lugar á que nos ocupáramos de ella y reclamáramos medidas extremas encaminadas á evitar su propagación, tenemos entendido sigue un curso satisfactorio, toda vez que van desapareciendo los casos que se habían presentado y resultan escasísimos los que se presentan nuevos.

Las medidas adoptadas por la Junta Provincial de Sanidad en sus últimas reuniones y el celo desplegado por sus inspectores, ha contribuido mucho á este minoramiento del mal, gracias á las inspecciones domiciliarias y á las medidas higiénicas adoptadas para hacer desaparecer los focos infecciosos así en las calles como en las casas de esta localidad.

Última grande que el mayor de estos focos y que ofrece más peligros para la salud pública como es el del cauce de la Riera en las inmediaciones de Santa Catalina, apesar de haberse reconocido la necesidad de sanearlo en repetidas ocasiones, no se haya hecho todavía, y permanezcan las aguas encharcadas, no sólo con peligro para la salud sino molestando á los vecinos de aquel Arrabal, tanto que en días de levante fresco, resulta insufrible el olor que despiden.

Si mal no recordamos, el señor Gobernador hace poco encargó á un distinguido ingeniero que en unión del Ayuntamiento vieran el medio más práctico para realizar este trabajo y apesar de haber transcurrido algunas semanas vemos que no se ha hecho nada todavía en favor del asunto. Por la importancia que encierra, creemos

e todo punto necesario se lleve a cabo el esparcido trabajo, toda vez que de realizarse puede quitarnos de encima un peligro para la salud como acontece en estas épocas del año.

Otra de las necesidades importantes para evitar la producción de gérmenes infecciosos, según aconsejan las personas inteligentes de son las visitas constantes de inspección de pocilgas, estercoleros y otros lugares por el estilo, aunque para ello han de ofrecerse facilidades positivas a los Inspectores Provinciales, ya que según tenemos entendido estos no cumplen estrictamente su cometido por carecer de elementos indispensables para ello. Estudie pues el señor Gobernador este asunto, que de encauzarlo con la regularidad que merece ha de ser aplaudido por todos.

## Registradores de la propiedad

Reglamento de oposiciones

De los artículos del reglamento de oposiciones a registros de la propiedad interesa a los opositores conocer los siguientes:

«Para tomar parte en los ejercicios se requiere ser español, de estado seglar, mayor de veinticuatro años de edad el día que termine el plazo para la presentación de instancias; licenciado en Derecho civil y canónico en Universidad costeada por el Estado, tener buena conducta y no hallarse procesado ni haber sido condenado a penas aflictivas.

Con la solicitud, extendida en el papel timbrado correspondiente, se presentarán los siguientes documentos:

1.º Certificación de nacimientos expedida por el encargado del registro civil, si hubiere tenido lugar después del 31 de Diciembre 1870, o partida de bautismo si hubiere ocurrido antes del 1.º de Enero de 1871.

2.º Título original o testimonio de licenciado en Derecho civil y canónico, y caso de no hallarse expedido éste, certificado del secretario de la Universidad en que conste que el interesado tiene satisfechos los derechos correspondientes, sin perjuicio de presentar en la dirección general de los registros y del notariado el referido título o testimonio antes del día en que comiencen los ejercicios.

3.º Certificación del alcalde de su domicilio para acreditar su buena conducta.

4.º Certificación del registro de penados de no estar procesado criminalmente, ni haber sido condenado a penas aflictivas.

Podrán presentarse además los documentos que acrediten méritos contraídos o servicios prestados por el opositor.

Para tomar parte en las oposiciones es indispensable además entregar en la habilitación de la dirección general de los registros la cantidad de 40 pesetas en metálico.

Los ejercicios serán dos:

El primero consistirá en contestar a diez preguntas, sacadas a la suerte, de las comprendidas en el programa que, con la convocatoria, se publicará en la *Gaceta de Madrid*, correspondientes a las materias siguientes: tres de Legislación hipotecaria de España; tres de Derecho civil español, común y foral y Derecho internacional privado; una de Legislación sobre el impuesto de derechos reales y transmisión de bienes; una de Legislación notarial; una de Derecho mercantil, y una de Procedimientos judiciales.

El segundo ejercicio consistirá en verificar todas las operaciones procedentes hasta dejar inscrito o anotado un documento, o denegada o suspendida su inscripción o anotación, con las notas o asientos necesarios en el libro de estadística, en el de ingresos y en los índices.

El opositor que dejara de presentarse al primer llamamiento de cualquiera de los ejercicios será nuevamente numerado con el que le correspondiera después del que tuviera el más alto; y si llamado segunda vez no compareciese, será definitivamente excluido de la lista de los aspirantes.

Concluidos los ejercicios, el Tribunal hará su escrutinio general y formará una lista, en la que sólo figurarán los 50 opositores que hayan obtenido mayor número de puntos, por el orden que corresponda al número de los obtenidos por cada uno.

## Del Ejército

**Destinos.**—El teniente coronel de Estado Mayor don Jorge Fernández de Heredia y Adalid, ha sido destinado a las islas Baleares de plantilla; y los comandantes del mismo cuerpo don Antonio Roca Simó y don Antonio Víctor y Taltavull a situación de excedentes en las islas Baleares y el capitán del mismo cuerpo don Valentín Masanet Beltrán pasa destinado a la octava división.

## Notas del Mar

Procedente de Mahón y Alicante a Ibiza, llegaron ayer a las cinco y a las seis respectivamente de la mañana los vapores *Isa de Menorca* e *Isleño*, conduciendo ambos correspondencia pasaje y carga.

A las siete también fondeó el vapor inglés, *Jonian* procedente de Newcastle, conduciendo un cargamento de carbón mineral.

También fondeó a las ocho frente a Porto-pi, el vapor trasatlántico *Catalina*, el cual después de haber embarcado un pico de carga, salió al anochecer para las Antillas y escalas.

En el vapor *Isleño* llegaron ayer el piloto don Antonio Rebas y dos marineros de la corbeta *Natala Lupu*, que fué vendida en Londres.

Por la Comandancia de Marina de esta Provincia se han impuesto multas de 70 pesetas a Luis Melis, Bartolomé Ferrer, Bartolomé Vives, Sebastián Gomila y Cándido Llobet y otra de 50 pesetas a Salvador Sagreras Vadell, vecinos de San Lorenzo por haberlos encontrado que pescaban con dinamita.

Ayer se colocó quilla al sol para el recorrido y carena al brik-barca *Pedro Salom*.

Sobre el muelle se está acumulando una gruesa partida de biguetas destinadas al puerto de Cartagna para el apuntalamiento de minas.

Ha alsubido astillero del Mollet para sufrir reparación uno de los vaporcitos que durante la temporada última efectuaron en nuestras aguas la pesca del bou.

Ha rendido viaje al puerto de Barcelona la polacra goleta de esta matrícula llamada *Chile*.

Con destino a Mahón y Barcelona respectivamente salieron ayer tarde a las seis los vapores *Isa de Menorca* y *Balear*, embarcando la correspondencia, pasaje y carga variá.

Ayer a la caída de la tarde entró en este puerto, procedente de Barcelona, el pailebot *Soberano*.

Esta tarde a las nueve saldrá para Ibiza y Valencia, el vapor correo *Isleño*.

## Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en las Capuchinas dedicadas a Santa Rosa y en sufragio de varios difuntos; exposición a las seis; a las nueve misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad. Al anochecer rosario, meditación, estación y reserva.

Visita a la Corte de María

A la Virgen del Confalón, en Santa Eulalia.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las Capuchinas; exposición a las seis; a las diez la misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Al anochecer rosario, meditación estación y la reserva.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

## Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	96 00
Salinera Española	167 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Isleñas	53 25
Ferro carriles de Mallorca	44 00
Alumbrado por Gas	70 00
La Económica	17 50
VALORES PUBLICOS	
Madrid 2.	
4 p.3 interior	72 75
Banco de España	470 00
Tabacos	397 00
Libras	34 34
Francos	36 50

## ACADEMIA PREPARATORIA

Por los ingenieros militares Don Miguel Domenge y Mir y Don Luis García Ruiz.

Informes: Pelaires, 58, segundo, de 8 a 11.

## Sociedades y Corporaciones

Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad hará efectivo todos los lunes, miércoles y viernes no festivos, principiando el 1.º de Septiembre próximo, un dividendo activo de 4 a 10 pesetas por acción a cuenta de los beneficios de todo el presente ejercicio.

Palma 20 de Agosto de 1902.—El Vocal de turno, Juan Aguiló.

Administración de consumos en arriendos  
Palma de Mallorca

Quedando pendientes de reintegro las cantidades de esceso en la introducción de 21.247 litros de vino hasta 12.º Malligaud y 5.639 litros de mayor graduación introducidos en pequeñas partidas por los Fielatos de esta Capital desde el 1.º Enero al 4 Marzo del corriente año; a pesar de los anuncios publicados en el *Boletín Oficial* y periódicos locales con fecha 3 de Mayo último por este Admon; la misma, ha creído conveniente advertir a los introductores de dichas especies que tendrá a su disposición las expresadas cantidades hasta el día 20 de Septiembre próximo venidero transcurrido el cual procederá en la forma ordenada por la Dirección Gral de contribuciones con fecha 24 Marzo del año actual.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Palma 28 Agosto de 1902.—El Arrendatario José Canet.

## Bibliografía

Hemos recibido el número 82 de *Es pagés mallorquí* revista bilingüe de Agricultura práctica el cual contiene el siguiente sumario:

Sobre s' ametler. Conferencia 11.º —El problema del pan, por el señor Conde de San Bernardo.—La Agricultura en Bélgica. Grande y pequeño cultivo. Sindicatos Agrícolas. Crédito Agrícola.—Conservación de patatas durante el invierno. Variedades: Máximas Agrícolas.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 29 de Agosto.—Varones 2.—Hembras 2.

Día 30.—Varones 1.—Hembras 2.

Día 31.—Varones 2.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 29 de Agosto.—Don Pedro Antonio Ballester, con doña Francisca Rosselló Arover.

Días 30 y 31.—No se registró ninguno.

Defunciones: Día 29.—Sebastián Pol Sarcas, casado, 63 años, calle del Agua, anemia.

Día 30.—Bartolomé Frontera Mayol, viudo, 75 años, Hospital, apoplejía.—María Dolores Lladó Vaquer, casada, 61 años, calle de Jaime II afección cardíaca.

Día 31.—Ninguno.

Día 1.—Tomas Vicens Buaes, viuda, 52 años, Hospital, cáncer.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Fragata alemana en Vigo**

Madrid 2 a las 10

Vigo.—Ha llegado la fragata alemana *Stosch*, escuela de guardias marinas. Procede de Cristiania y permanecerá quince días en este puerto.

Es esperada la fragata *Moltke*.

**Un director procesado.—Fianza.**

Madrid 2 a las 11

Confírmase la noticia del auto de procesamiento y prisión del director de ingeniero de la compañía de tranvías cangrejos, exigiéndoles 5.000 pesetas de fianza, que ya han depositado.

Además exigen 40.000 duros a la compañía para responder de las indemnizaciones.

**Fuerzas a Barcelona.—Disposición**

Madrid 2 a las 13'45

El Inspector de la guardia civil ha celebrado una larga conferencia con el señor Moret.

Según se dice se trató del envío de fuerzas a Barcelona, que ofrece dificultades por cuestiones económicas.

La disposición que prepara el señor Moret relativa a la emigración derogará todo lo vigente en la materia.

**Nuevas erupciones.—Descarrilamiento.**

Madrid 2 a las 14

Ha ocurrido una nueva erupción en el monte Pelado, de cuyas consecuencias ha quedado destruido el monte Rojo.

El mar cubrió las poblaciones de Balaga y Berbert, pereciendo 200 personas.

En Berry (Alemania) ha descarrilado un tren, ocasionando 20 muertos y 30 heridos.

**Los ex-ministros fusionistas**

Madrid 2 a las 17'30

Varios ex-ministros fusionistas aguardan la resolución del expediente sobre reclamación de la cesantía del señor Urzáiz.

En caso favorable aceptarían carteras en la próxima crisis.

**Visita.—Conferencia**

Madrid 2 a las 17'30

El señor Suárez Inclán ha visitado la Escuela de Ingenieros agrónomos, comprobando los resultados de las prácticas recién verificadas en provincias.

Después ha conferenciado con el señor Aguilera y el Director de la Compañía de tranvías, acordando adoptar medidas encaminadas a evitar accidentes.

**Una huelga que se propaga**

Madrid 2 a las 18

Sigue la huelga de Florencia, habiendo dado algunas cargas la caballería.

Los negocios están paralizados.

La huelga se propaga a los pueblos inmediatos que se proveían de pan.

**Nombramientos.—Reorganización**

Madrid 2 a las 18'50

*San Sebastián.*—Se ha firmado la excedencia del magistrado de la Audiencia de Cádiz, don Rafael Bermejo, al cual reemplazará don Ramón Villa, presidente de sección de la de Almería.

A este destino pasará don José Escolano.

Se ha firmado también otra Real orden reorganizando las Juntas provinciales de Instrucción pública y otro nombrando al doctor Bejarano Comisario Regio del Colegio de sordo-mudos y ciegos.

Mencheta

## TARJETAS POSTALES

DEL

## DERRIBO DE LAS MURALLAS

Colección de 12 instantáneas de los más importantes festejos del derribo de las murallas.

Se vende al precio de 0'10 cada postal, en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

## Madrugada

TELEGRAMAS

**Negativa.—Nueva combinación de Gobernadores.—Viaje regio.—Supresión de arzobispados.**

Madrid 3 a las 1'15

El señor Canalejas ha negado que visitara al señor Sagasta.

Se anuncia una nueva combinación de gobernadores bajo la base del de Orense.

Ha regresado el señor Azcárraga.

Dícese que hoy llegará el señor Villaverde y que inmediatamente saldrá para Pontevedra.

*San Sebastián.*—El señor Duque de Veragua ha salido para Zarauz a ver a sus hijas.

Mañana quedará ultimado el programa del viaje de los Reyes a Bilbao.

Se asegura que en la nota recibida del Vaticano se suprimen los arzobispados de Granada,

Valladolid y Tarragona pasando éste a Barcelona.

*Sevilla.*—Se ha declarado un incendio en un cortijo ocasionando grandes pérdidas.

No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

*Argel.*—Han ocurrido fuertes tormentas.

**La cuestión de Marruecos**

Madrid 3 a las 2'10

Apesar de la negativa del señor Duque de Almodóvar se insiste en que se hallan bastante adelantados los trabajos de inteligencia con Francia, para resolver la cuestión de Marruecos.

De resolverse favorablemente el asunto sería la base para una futura alianza que respondería principalmente a contrarrestar la influencia de Inglaterra.

**Maniobras.—Banquete**

Madrid 3 a las 3'15

Dicen de Villefranche que después de las maniobras regresó el príncipe a Saint Rome.

En el banquete con que le obsequiaran los oficiales extranjeros se pronunciaron entusiastas brindis para la prosperidad de ambas naciones.

**Desde Tánger**

Márid 3 a las 3'25

*Tánger.*—Los moros entraron en Mequines tratando de libertar al príncipe tuerco hermano del sultán y destronar a éste.

Con tal motivo se entabló una pelea resultando muchos muertos y heridos.

Han salido tropas de Fez.

En Tánger continúa agravándose la cuestión de la moneda isabelina la cual se toma con un 10 por ciento de baja.

Mencheta

Los productos al «Petróleo Sansón» mantienen la cabeza limpia y sana.

## GRAN CAFÉ LIRICO

La banda de guitarras y bandurrias *La Nueva Filarmónica*, que dirige don José Picó, dará esta noche un concierto ejecutando el siguiente programa:

1.º Paso-doble «Luz y sombra».—2.º Valses «Ecos de España».—3.º «Minueto» Bolzoni.—4.º «La Bohem».—5.º «La danse d' Antire».—6.º Jota de «Gigantes y cabezudos».

## PREPARACIÓN COMPLETA

para la carrera de leyes, por los abogados del Ilustre Colegio de Palma Don Fernando Pou

y Don Joaquín Pascual

Se admitirá un reducido número de alumnos.—Clases especiales a domicilio.

Para informes: Danús, número 3, de diez a una mañana.

## CERVEZA PETRY

á granel á 0'40 pesetas litro.

PLAZA DE LA CUARTERA (Bodega)

Nota.—Dando aviso:

Servicio á domicilio.

## JUAN TICOLAT

CIRUJANO DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca.—Operaciones sin dolor.—Empastes y Orificaciones.—Dentaduras, nuevo sistema.—Precios económicos.

Calle de Bolón, entrada Luz 31—entresuelo

## Universidad de Barcelona

Los señores alumnos que deseen ser matriculados á dicha Universidad en ciencias y letras, podrán hacerlo por mediación de los señores Homar y Terrasa, Rubí, 21, quienes facilitarán los impresos y se cuidarán de que sean matriculados á la brevedad.

## CAFÉ MAHONÉS

Hoy de nueve a once gran concierto por un octeto de profesores de *La Constancia Musical* ejecutando el programa siguiente:

1.º Sinfonía «Poeta y aldeano».—2.º Mazurka «Labra coralina».—3.º Epitafio de «Meisofeles».—4.º Coro seducción de «La Czarina».—5.º Fantasía de «La Behem», (á petición).—6.º Wals «Triquete».

## LA VIÑA

53-UNIÓN-53

Vino postres (dulce extra), 1 peseta botella.—Jerez Ambar á 1'50 pesetas botella.

Especialidad de la 6<sup>ta</sup>.—Gran licor

Curacao de Holanda 3 pesetas litro



**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'35 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



**DILIGENCIAS**

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig	Pelaires, 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó	Pelaires, 98	2	7
Capdellá	Santacilia	2	8
Calviá	Santacilia	2	8
Esportias	P. del Olivar	2	9
Establiments	P. del Olivar	2	9
Estallichens	P. del Olivar	2	9
Banyalbufar	P. del Olivar	2	9
Puigpunyent	P. del Olivar	2	9
Valldeusa	S. Miguel, 84	2	8
Deyá	S. Miguel, 84	2	8
Sóller	S. Miguel, 80	2	8
Bunyola	S. Miguel, 80	2	8
Linchmayor	Bauló, 6	2	8'30
Santanyi	Bauló, 6	2	8'30
Campós	Bauló, 6	2	8'30
Sancelles	P. S. Antonio	2	8'30
Sta. Eugenia	P. S. Antonio	2	8'30
Felanig	Mercadal, 13	2	9
Algaids	Mercadal, 13	2	9
Montroil	Mercadal, 13	2	9
Porrietas	Mercadal, 13	2	9



**VAPORES CORREOS**

**SALIDAS DE PALMA**

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona (via Alcudia).

**LLEGADAS A PALMA**

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón (directo).

Miércoles á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona (via Alcudia), y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 1 de Septiembre de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
327	8	3	3	329

**Boletín Meteorológico**

**Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA DE AYER**

Barómetro	764 0 mm.
Termómetro	27 2 g. ct.
Máxima al sol	32 0
Máxima á la sombra	28 2
Mínima á cubierto	19 6
Mínima á descubierto	15 2
Dirección del viento	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	5 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	121
Lluvia en 24 horas	00 00
Evaporación en 24 horas	5 3
Humedad á las 9.	66
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0
Descenso del barómetro en 24 horas	1 0

**DINERO**

En buenas hipotecas sobre fincas se facilita. Es condición indispensable la presentación de los documentos en el

**CENTRO DE ANUNCIOS**

PLAZA DE SANTA EULALIA, NUMERO 10-PALMA

**OCASION.**

OBRAS EN VENTA.— Geografía Universal.—Malta-Brum (edición de lujo).—Tratado completo de Cerrajería y Atlas por Juan A. Molinas (2 tomos).—Tratado de Maquinaria y aparatos industriales, por Juan A. Molinas (edición de lujo).—Catedral de Palma de Mallorca.—Palma de Mallorca artística, arqueológica monumental.—Album de Barcelona y Monserrat.—Album de Monserrat.

DIRIGIRSE AL CENTRO DE ANUNCIOS PLAZA DE SANTA EULALIA NUM 10

**“La Fuerza del Hombre y la Hermosura de la Mujer.”**

Así se ha caracterizado la exhibición del cabello antes y desde los tiempos de Sansón.

**El Vigor del Cabello del Dr. Ayer**

conserva y hermosa el cabello, lo hace crecer y le da fuerza y lustre. Cada y cuando se usa restablece el color natural del cabello. Limpia el cuero cabelludo de toda caspa, destruyendo así una de las causas principales de la calvicie. Mejora la circulación en la envoltura cranial e impide la caída del cabello. Cuando la sangre está empobrecida y acuesa y contiene impurezas, la eficacia del Vigor no es tan pronunciada. Debería seguirse en este caso un tratamiento de Zarpaparrilla del Dr. Ayer simultáneamente con el empleo y aplicación del Vigor del Cabello, por cuyo medio se limpia la sangre, se fortalecen los nervios y la salud gana por todos conceptos.

**VENTA**

Se desea vender una finca situada en la plaza del Carmen con los números 59 y 61 que consiste en bodega, entresuelos, de plaza y porche, con agua de pozo. Darán razón en la misma casa.

**Isleña Marítima**

combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

**A FOLCH Y COMPAÑIA**

Para la Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, y New-Orleans saldrá fijamente el 7 de Septiembre próximo el acreditado vapor de 1.ª clase

**PUERTO RICO**

Y para el Río de la Plata saldrá el 18 del mismo mes el acreditado y veloz vapor

**Berenguer el Grande**

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima** PALACIO, 26, PALMA

PALMA.—Tip. Lit. de Amargual y Montaner

**NO MAS VELLO**

18 años de éxitos son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Francia» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 6 Agencia General de Baleares: Unión, 57, frente la Plaza del Mercado—PALMA.

**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**

Constituyen el remedio mejor y mas acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurea», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En los «herpes», así internos como externos; en las «llagas», grandes, úlcera, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros palmonares crónicos, etc.; en las «escrofúlas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comediad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

**No más pelo blanco**

**Tintura del Doctor Jimeno**

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Comercio de Maderas**

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetro)

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE**

**ENOLTURO**

Regenerativo y depurativo de la sangre

**DEL DOCTOR PADRU**

Remedio segurísimo para la curación de las escrofúlas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fluxos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las cestras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza de la sangre.

**Cincuenta años de éxito**

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

Los prospectos que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 no de los periódicos cuya sección de anuncios está codida al

**CENTRO DE ANUNCIOS**

**EN 1.ª PAGINA**

Un anuncio de toda la página	100'00
Un id. de media página	50'00
Un id. de tres columnas	20'00
Un id. de dos columnas	15'00
Un id. de una columna	10'00

**EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA**

Un anuncio de toda la página	75'00
Un id. de media página	37'50
Un id. de tres columnas	15'00
Un id. de dos columnas	11'25
Un id. de una columna	7'50

**EN 4.ª PAGINA**

Un anuncio de toda la página	50'00
Un id. de media página	25'00
Un id. de tres columnas	10'00
Un id. de dos columnas	7'50
Un id. de una columna	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

